
´
Estimación de la Corrupción 
en Honduras

1. ¿Cuál fue la metodología utilizada para estimar la corrupción en Honduras?

R. La corrupción como fenómeno macroeconómico, que afecta todo el engranaje público y privado 
de un país, admite subdivisiones para los fines de facilitar la estimación cuantitativa del impacto y; 
además, para diferenciar la complejidad de un todo amerita ser especificado. Esta propuesta de 
dividir el fenómeno en 15 categorías obedece a un procedimiento cartesiano (dividir una dificultad en 
tantas partes como sea posible) que eventualmente, facilitaría la identificación de propuestas 
específicas de resolución de cada una de las diferentes modalidades.  En la investigación conjunta 
CNA-FOSDEH, se ha contemplado la elaboración de Matrices y Submatrices orientadas a descargar 
de manera sistemática y científica toda aquella información considerada pertinente como priorizada 
sobre el tema de la referencia. Las Matrices y Submatrices aquí presentadas se estructuran de manera 
vertical y horizontal, las mismas están compuestas por 15 variables capaces de perfilar la modalidad 
de corrupción en el país.

En el caso de las Matrices, las variables ubicadas de manera vertical tipifican las 15 principales 
acciones o modalidades de corrupción identificadas en el proceso investigativo. En lo que 
corresponde a las variables horizontales, se expresan los objetos o categorías de gasto.  En el caso de 
las Submatrices, las variables verticales tipifican, de igual forma, las 15 principales acciones o 
modalidades de corrupción y en las variables horizontales se identifican los sujetos de corrupción.



7. ¿Sorprende que la corrupción siga creciendo a pesar de que hasta hace poco teníamos varias 
instancias en contra de la corrupción: MACCIH, UFECIC, TSC, CNBS, FONAC, etc.?, ¿ No les parece 
un contrasentido que ahora, desde la investigación del escándalo del IHSS, se haya podido 
avanzar en un mayor control de estas actividades y que más bien la corrupción haya más bien 
disminuido?

R. Nosotros creemos que lo que ha emergido en la sociedad hondureña es una especie de “Punta de 
Iceberg” …y que cada año la parte oculta del Iceberg sea más grande. En otras palabras: que los 
corruptos se han organizado para que no siga emergiendo esa punta del ICEBERG. Hoy día vemos que 
se ha cerrado CO-ALIANZA sin ningún informe evaluador de lo que allí realmente pasó, se está tratando 
de cerrar BANADESA sin una auditoría forense que revele la magnitud de los recursos perdidos en esa 
instancia, que se sepa realmente quienes son los morosos, a quienes se les ha condonado, ¿Cuántos 
políticos han sido beneficiados con préstamos que nunca pagaron? ¿qué ha pasado con los más de 60 
mil millones de Lempiras en FIDEICOMISOS manejados por BANADESA, lo que ha pasado en las 
aduanas, lo que ha pasado con los bienes incautados… en fin…. todo lo que se ha bloqueado para que 
no salga a luz pública. 

8. Bueno, a mi no me ha quedado claro lo que el estudio propone…ya como las grandes medicinas 
para remediar ese gran mal que es la corrupción. ¿Podrían aclarar algo al respecto….por ejemplo 
que proponen para acabar con el nepotismo….?

R. En primera instancia creemos que una renovación del sistema político, una verdadera renovación 
del marco legal, un avance notable en la transparentación de la función pública. Le comento lo 
siguiente: en varios países de Sudamérica los políticos ponen a disposición del público su situación 
patrimonial… al comienzo y al final de su gestión…. incluyendo cónyuge, hijos, hermanos…..ustedes 
dirán: eso no es suficiente por que para eso existen los testaferros. Yo les contesto: producto de esas 
medidas varios expresidentes han sido encarcelados. En materia de legislación anticorrupción 
estamos en los últimos lugares del universo de países. En cuanto a lo del Nepotismo, práctica muy 
usual en Honduras, y nadie ha sido condenado por ello…. solo se necesita un cambio eficaz en la 
legislación y el asunto se resuelve… ello ayudaría a democratizar las oportunidades…..a basar la 
sociedad en base al mérito y no al grado consanguíneo con determinado político.

9. ¿Para ustedes vamos retrocediendo en materia de control de la corrupción?

R. Si, efectivamente, vamos retrocediendo, y está implícito el riesgo que también desaparezca el CNA.

10. Pregunta incomoda: ¿El lapso del estudio coincide con el tiempo del mandato de JOH …no 
estarían ustedes haciéndole el juego a la oposición política y tratar de forzar un cambio de 
régimen?

R. En los últimos días se nos ha dicho oficialmente que la pobreza en Honduras disminuyó 20 puntos. 
Probablemente haya personas que creen en esa verdad sustentada por organismos internacionales, 
¿diríamos por ello que los OFIS están apoyando al actual mandatario. ?, ¿Diríamos que las Caravanas 
que salen hacia Estados Unidos salen huyendo de la prosperidad? En verdad salen huyendo de la 
corrupción, de la inseguridad, violencia y pobreza. Si el pacto democrático se respeta, contando bien 
los votos, que gane el que tenga que ganar… al final lo que realmente se trata que cualquier régimen 
que llegue al poder se apegue a un mínimo de transparencia y rendición de cuentas. Que realmente 
disminuya la pobreza en los hogares y no en los papeles. Sabemos que ustedes podrán decir con 
sarcasmo: a mayor corrupción menor pobreza, pero la respuesta a esa ominosa frase: a menor 
corrupción mayor prosperidad. A eso aspiramos.



2. ¿Sorprende mucho que aparezca el crimen organizado como un gran participante del 
fenómeno de corrupción? ¿De dónde proceden los datos?

R. Todos en Honduras tenemos la plena conciencia de que todo el territorio nacional es y ha sido 
controlado por actividades de Narcotráfico y no se trata simplemente de que aterrizan aviones y 
pasan submarinos por el atlántico y pacífico cargados de drogas prohibidas. Realmente ello implica 
una amplia constelación de agentes, públicos y privados, trabajando de manera organizada para 
fines de facilitar este tipo de tráfico. Toda esa masa de recursos requiere ser legitimada como 
recursos producidos en actividades lícitas. De allí entonces que sean creadas empresas y algunos 
bancos resultan ser también involucrados, según denuncias incluso internacionales. Otros agentes 
actúan como agentes testaferros y otros para proteger este tipo de actividades.

Por supuesto, igual existirá un ejercito de personas armadas para eliminar a los que se opongan. Los 
datos surgen de los propios medios de comunicación y del sistema judicial que ha atrapado a 
algunos y; además, otros datos proceden de Estados Unidos, de las cortes de Estados Unidos.

3. Pero, eso que se acaba de explicar sugiere que además de empresarios y banqueros deben 
participar muchos agentes del sector público. Es factible preguntar ¿si esta investigación está 
señalando que ha habido y todavía puede haber funcionarios públicos involucrados no 
solamente en la corrupción en sí misma sino; ¿además, en actividades de Narcotráfico?

R. Esas actividades de Narco Tráfico necesitan el apoyo de algunos alcaldes de los municipios 
fronterizos, el control de la policía y ejercito para que los canales de tráfico sean relativamente 
seguros o muy seguros. Probablemente haya ministros y legisladores y familiares de mandatarios 
que en algún momento hayan sido tentado por este “dinero fácil”. Recordemos que varios militares, 
policías y políticos ya han sido extraditados a Estados Unidos por participar con capos de la droga. 
Este es un gran mal que abate el país. 

Recientemente 3 generales del ejercito hondureño declararon en el Programa Frente a Frente que la 
única manera de que Honduras no fuese partícipe es que todo el territorio nacional pudiera 
trasladarse a Groenlandia. Muchas avionetas han estado aterrizando en Costa Rica…toda Centro 
América está relativamente indefensa ante este tipo de tráfico de drogas. En otras palabras, esos 
agentes se mantienen activos tratando de reclutar funcionarios que les ayuden a facilitar todas las 
facetas de ese fenómeno.

4. ¿No cree usted que la Empresa Privada va a reaccionar muy molesta por aparecer en este 
estudio como parte muy importante de la corrupción?

R. Sin duda algunos tienen que reaccionar, pero la respuesta que se puede ofrecer es que en este 
sector hay de todo, incluyendo buenas empresas y empresarios: empresas fantasmas, empresas 
organizadas para lavar activos, empresas contratistas del Estado hondureño, Empresas legítimas 
pero que pagan sobornos para realizar contratos con el Estado.

La MACCIH y UFECIC revelaron la existencia de centenares de empresas de este tipo. Por supuesto, 
la gran mayoría de empresas no deben sentirse aludidas al examinar sus propias prácticas. Sin 
embargo, existen los que alteran las balanzas en los ingenios azucareros, en los beneficios de café, 
existen los que inyectan agua salada a las carnes de pollo que se adquieren en los supermercados, 
los que fabrican medicamentos con bastante menos de principio activo y; por tanto, tales 
medicamentos no alcanzan a curar enfermedades. Todo eso forma parte del fenómeno de la 
corrupción.



5. En lo que ustedes presentaron 
aparece que grandes fuentes de 

corrupción se concentran en Energía y 
Carreteras, también fuga de capitales y 

evasión fiscal podría explicar como ocurre este 
gran problema.

R. Recordemos que el principal problema financiero que 
afronta el país es el referente a la ENEE. Todo ese gran problema 

se origina en actividades muy anómalas como comprar energía a 
entes privados a precios cuatro y cinco veces más cara de lo que 

ocurre en los países vecinos. El hurto de energía, tanto de Hogares como 
empresas no es un problema de ayer u hoy….es un problema real que ha sido 

visto de menos por los políticos. El problema de la ENEE no es un problema 
tecnológico es un problema de la excesiva injerencia de políticos irresponsables 

en impedir resolver simples problemas como cobrar en tiempo y forma. Con una 
gerencia responsable no existirían morosos ni condiciones por deudas de consumo de 

energía.

En lo referente a carreteras en la investigación se analizaron los costos internacionales de un 
kilómetro de carretera pavimentada con asfalto y concreto hidráulico y los resultados fueron muy 
contundentes. Aquí cerquita a Costa Rica le cuesta 750 mil dólares y a Honduras en el tramo del 
corredor seco cuesta 2.2 millones y con calidad muy deficiente. Los datos de fuga de capitales 
proceden de la Balanza de Pagos del BCH y los de Evasión Fiscal de varias fuentes oficiales.

6. A mi me ha sorprendido dos cosas del estudio: lo que aparece respecto de organizaciones de 
sociedad civil y lo de organismos internacionales. Eso me parece como una gran bomba… 
¿Podrían explicar algo al respecto?

R.- Todo el mundo sabe que existe un universo de ONG ilegítimas que han sido creadas para extraer 
recursos del Estado (Fundación Dibattista, )… eso, igualmente, no es de hoy ni de ayer….eso 
probablemente tendrá unos 20 años cuando proliferaron miles de estas fundaciones ….y el Estado sin 
capacidad de controlar la legalidad de sus fines y sus acciones. Muchas de estas organizaciones han 
sido creadas por agentes políticos. En lo referente a organismos financieros internacionales OFIS 
podemos afirmar y ustedes lo saben que muchas obras públicas han sido realizadas con préstamos y 
usualmente la ejecución física dista mucho de la ejecución financiera.

Muchas veces los expertos de estos OFIS no objetan esta falta de correspondencia y autorizan los 
pagos de obras inconclusas. Hay puentes que se caen, carreteras con menos del espesor del 
pavimento pactado y los supervisores dicen que todo está bien. En otros casos muchos jubilados de 
estos OFIS, a pesar de existir prohibiciones, asesoran a entidades foráneas y 
extranjeras para ganar las licitaciones en importantes préstamos de salud, 
educación, etc... Por último, también ocurre que las grandes consultorías de 
muchos préstamos son otorgadas a firmas y personas naturales “amigas” o 
cercanas a ejecutivos de varios OFIS. Muchos préstamos implican mantener 
“asesores” sin capacidad técnica ganando 10 0 15 mil dólares mensuales y se 
trata de recursos sacados del mismo préstamo.


